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TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DO PARÁ 

PAUTA DE REUNIÃO 

1.A SITUAÇÃO DA COORDENAÇÃO DO COMITÊ ESTADUAL DE SAÚDE 

2. VISITA DO CONSELHEIRO RICHARD PAE KIM DOA CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA 

3. A SITUAÇÃO DAS UPAs DO MUNICIPÍO DE BELÉM 

DISCUSSÕES E DELIBERAÇÕES 

1. A SITUAÇÃO DA COORDENAÇÃO DO COMITÊ ESTADUAL DE SAÚDE 

PONTOS LEVANTADOS E DECISÕES 

TOMADAS: 
1.1 A COORDENADORA INICIOU A REUNIÃO CUMPRIMENTANDO OS PRESENTES, 

PARABENIZOU O SR. MARCOS WAGNER ALVES TEIXEIRA, DEFENSOR PÚBLICO DA 

UNIÃO, PELO SEU ANIVERSÁRIO, E INICIOU ESCLARECENDO QUE O MOTIVO DESTA 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SE DEVE AO FATO DE QUE TOMOU CONHECIMENTO, 

INFORMALMENTE, DE QUE O DR. LEONARDO SOARES, JUIZ FEDERAL COORDENADOR 

DESTE COMITÊ, ESTÁ ATUALMENTE COMO JUIZ AUXILIAR DO SUPERIOR TRIBUNAL 

ELEITORAL, E QUE DIANTE DISSO, O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DO PARÁ JÁ 

CONTATOU, VIA OFÍCIO, O TRIBUNAL REGIONAL DA 1ª REGIÃO SOLICITANDO QUE 

INFORME QUEM IRÁ REPRESENTAR A JUSTIÇA FEDERAL NESTE COMITÊ E 

CONSEQUENTEMENTE ASSUMIR SUA COORDENAÇÃO. 
1.1.1 CIENTIFICOU OS PRESENTES QUE CONVERSOU COM O CONSELHEIRO 

RICHARD PAE KIM E ESTE ORIENTOU QUE ELA DESSE CONTINUIDADE AOS 

TRABALHOS DO COMITÊ ATÉ A INDICAÇÃO DE UM OUTRO 

MAGISTRADO(A) PELA JUSTIÇA FEDERAL. 
1.1.2 INFORMOU QUE SEMANA PASSADA, DURANTE EVENTO DO NAT-JUS NO 

HOSPITAL SÍRIO-LIBANÊS, NO QUAL NOSSO COORDENADOR DO NAT-
JUS/PA JOSÉ MIGUEL ALVES JÚNIOR FOI PALESTRANTE, O CONSELHEIRO 

RICHARD PAE KIM DEU A NOTÍCIA DA APROVAÇÃO DE UMA POLÍTICA 

PÚBLICA PARA SAÚDE COM EIXOS QUE SERÃO CONDUZIDOS E 

TRABALHADOS PELOS COMITÊS ESTADUAIS DE SAÚDE. MAIS UM 

MOTIVO QUE EXIGE QUE NOS ADIANTEMOS, POIS OS COMITÊS DE SAÚDE 

TERÃO QUE PLANEJAR A POLÍTICA DE SAÚDE DE CADA ESTADO. NA 

PRÓXIMA SEMANA, O CONSELHEIRO ESTARÁ AQUI EM BELÉM E DEVE DAR 



 

 

 

MAIS DETALHES. DIANTE DE TODAS ESSAS NOTÍCIAS, NÃO PODEMOS 

MAIS FICAR ESPERANDO E VAMOS RETOMAR OS TRABALHOS. 
1.1.3 INFORMOU TAMBÉM, QUE A PRESIDENTE DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA TEM 

EM SEU PLANO DE GESTÃO AÇÃO VOLTADA PARA A JUDICIALIZAÇÃO DA 

SAÚDE PÚBLICA E SUPLEMENTAR, E QUE, EM RELAÇÃO A ESTA ÚLTIMA, 
INICIOU AS TRATATIVAS COM O DR. HOMERO LAMARÃO NETO, QUE JÁ 

COORDENOU ESTE COMITÊ, DESTACANDO QUE TEREMOS REUNIÃO COM 

O NAT-JUS/GO QUE JÁ ATUA NA ÁREA DA SAÚDE SUPLEMENTAR PARA 

CONHECERMOS ESSA EXPERIÊNCIA E AUXILIAR NOSSA INICIANTE 

ATUAÇÃO ESSA SEARA. 
1.1.4 INFORMOU AINDA, QUE ESTÁ TRABALHANDO JUNTO COMO 

DEPARTAMENTO DE GESTÃO E ESTATÍSTICA DO TJPA PARA APRIMORAR 

NOSSO MAPA DA JUDICIALIZAÇÃO PARA VISUALIZAÇÃO: DO 

CUMPRIMENTO DAS DECISÕES, DE QUAIS OS MEDICAMENTOS MAIS 

DEMANDADOS, ENTRE OUTROS DADOS. RESSALVANDO QUE ESTA 

FERRAMENTA É ÚTIL PARA QUALQUER INTEGRANTE DESTE COMITÊ, 
TANTO NO ÂMBITO JUDICIAL QUANTO NO EXTRAJUDICIAL.  

1.1.5 POR FIM, REGISTROU QUE GOSTARIA DA IMPLEMENTAÇÃO DE UMA 

CÂMARA DE CONCILIAÇÃO E DESTACOU QUE NÃO ESTÁ COORDENANDO 

O COMITÊ, SÓ CONDUZINDO-O, POIS NÃO PODEMOS FICAR INERTES 

ANTE AS RESPONSABILIDADES QUE TEMOS.  
1.2 DR. MARCOS WAGNER ALVES TEIXEIRA, DEFENSOR PÚBLICO FEDERAL, SOLICITOU 

ACESSO AO MAPA DA JUDICIALIZAÇÃO DA SAÚDE E DRA. KÁTIA PARENTE INFORMOU 

QUE O ACESSO É PÚBLICO NO SITE DO TJPA E FEZ UMA BREVE EXIBIÇÃO AOS 

PRESENTES. APROVEITOU E FALOU DO PRÊMIO DE QUALIDADE DO CONSELHO 

NACIONAL DE JUSTIÇA, QUE TODOS OS ANOS CLASSIFICA OS TRIBUNAIS DO PAÍS EM 

DIAMANTE, OURO E PRATA, E RESSALTOU QUE ESTE ANO UM DOS CRITÉRIOS 

AVALIADOS FOI O TEMPO DE TRAMITAÇÃO DAS AÇÕES DE SAÚDE, DESDE A 

DISTRIBUIÇÃO ATÉ O JULGAMENTO, QUANTO MENOR O TEMPO, MAIS CHANCE DO 

TRIBUNAL CONSEGUIR A PONTUAÇÃO TOTAL DO ITEM.  
1.3 DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, REGISTROU QUE ASSUMIU ESTA DIREÇÃO RECENTEMENTE, 
QUE É SUA PRIMEIRA REUNIÃO E QUE SUA EQUIPE ESTÁ À DISPOSIÇÃO DO COMITÊ PARA 

PARTICIPAR DAS DISCUSSÕES. DESTACOU QUE ESTE DEBATE É MUITO IMPORTANTE, 
QUE COM VINTE E OITO ANOS DE EXPERIÊNCIA NA SAÚDE PÚBLICA, SUSTENTA QUE A 

JUDICIALIZAÇÃO SERIA DESNECESSÁRIA SE HOUVESSE UMA COMPOSIÇÃO DE REDE MAIS 

FORTALECIDA, COM BOA COMUNICAÇÃO ENTRE OS ENTES, E ESTE É UM ESPAÇO PARA 

BUSCARMOS ISSO.  QUE SEU DEPARTAMENTO CUIDA DAS CINCO UPAS, HOSPITAL DE 

MOSQUEIRO, HOSPITAL DOM VICENTE ZICO, E OS DOIS PRONTOS-SOCORROS DA 14 

DE MARÇO (MÁRIO PINOTTI) E DO GUAMÁ (HUMBERTO MARADEI).  
1.4 DRA. KÁTIA PARENTE SENA, VICE-COORDENADORA DO COMITÊ, AGRADECEU A 

PRESENÇA DA DRA. FERNANDA DUARTE E SUA FALA, DESTACANDO A IMPORTÂNCIA DA 



 

 

 

PRESENÇA DA SESMA E A NECESSIDADE DE O COMITÊ CONHECER COMO FUNCIONA O 

TRABALHO DE CADA UM PARA FAZER ESTA REDE REALMENTE FUNCIONAR.  

2.VISITA DO CONSELHEIRO RICHARD PAE KIM DOA CONSELHO NACIONAL DE JUSTIÇA 

PONTOS LEVANTADOS E DECISÕES 

TOMADAS: 

 

2.1 KÁTIA PARENTE SENA, VICE-COORDENADORA DO COMITÊ, INFORMOU QUE O 

CONSELHEIRO RICHARD PAE KIM ESTÁ ELABORANDO UM RELATÓRIO SOBRE OS 

COMITÊS ESTADUAIS DE SAÚDE DE TODO O BRASIL PARA APRESENTAR AO CONSELHO 

NACIONAL DE JUSTIÇA, E QUE PARA ISSO ESTARÁ AQUI EM BELÉM/PA, NO DIA 

09/11/2023, PARA REUNIR COM ESTE COMITÊ ÀS 10H, NO PRÉDIO ANEXO DO 

TJPA, E CONVIDOU OS PRESENTES PARA PARTICIPAREM DESTA REUNIÃO, QUE TEM 

COMO UM DOS ITENS DE PAUTA A POLÍTICA NACIONAL DE SAÚDE.  
2.2.2 RESSALTOU A IMPORTÂNCIA DA PARTICIPAÇÃO DE TODOS E SOLICITOU QUE 

QUEM NÃO PUDESSE COMPARECER ENVIASSE REPRESENTANTE, POIS É UMA 

OPORTUNIDADE PARA QUE POSSAMOS EXPOR NOSSAS IDEIAS, EXPERIÊNCIAS, FALAR 

DAS NOSSAS DIFICULDADES E OUVIR O QUE O CONSELHEIRO TEM PARA NOS DIZER.  
 

3.  A SITUAÇÃO DAS UPAs DO MUNICIPÍO DE BELÉM 

PONTOS LEVANTADOS E DECISÕES 

TOMADAS: 

 
3.1   DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, INFORMOU QUE O MUNICÍPIO DE BELÉM POSSUI CINCO 

UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E QUE DUAS SÃO DE GESTÃO PRÓPRIA (ICOARACI E 

SACRAMENTA), E AS OUTRAS TRÊS QUE SÃO ORGANIZAÇÃO SOCIAL (JURUNAS, TERRA 

FIRME E MARAMBAIA). AFIRMOU QUE DE FATO HOUVE UM ATRASO NO PAGAMENTO DOS 

SALÁRIOS DOS PROFISSIONAIS DE SAÚDE, O QUE MOTIVOU A PARALIZAÇÃO POR TRÊS DIAS - 

DE SEXTA-FEIRA À SEGUNDA-FEIRA, TENDO O PAGAMENTO SIDO EFETIVADO NA TERÇA-
FEIRA. DECLAROU QUE FOI UMA SITUAÇÃO PONTUAL, MAS QUE O ATENDIMENTO DAS 

URGÊNCIAS FOI MANTIDO DURANTE A PARALISAÇÃO. RESSALVOU QUE TODOS OS ESFORÇOS 

ESTÃO SENDO FEITOS PARA QUE ISSO NÃO VOLTE MAIS A ACONTECER.  
3.1.1 COMUNICOU QUE ESTÃO TRABALHANDO NA EXPANSÃO DO ATENDIMENTO DE 

URGÊNCIA E EMERGÊNCIA PARA ATINGIR O PATAMAR DE 82% DE COBERTURA, CUJOS 

PROFISSIONAIS DA SAÚDE JÁ ESTÃO SENDO CAPACITADOS, E QUE ESTE APRIMORAMENTO 

SERÁ SENTIDO TAMBÉM NA ATENÇÃO PRIMÁRIA, POIS O OBJETIVO É QUE NO FUTURO O 

ATENDIMENTO DE URGÊNCIA NÃO SEJA PROVENIENTE DE DOENÇAS QUE PODERIAM SER 

PREVENIDAS, INCLUSIVE, COM VACINAIS.  
 
3.2 DR. MARCOS WAGNER ALVES TEIXEIRA, DEFENSOR PÚBLICO FEDERAL, PONDEROU 

QUE SE TEM OBSERVADO QUE OS MÉDICOS ENTRAM EM GREVE E DEPOIS DE UM PRAZO 

MÉDIO DE 23 (VINTE E TRÊS) DIAS, A PREFEITURA CONSEGUE O DINHEIRO, FAZ O 

PAGAMENTO E O SERVIÇO SE NORMALIZA, E QUESTIONOU SE HÁ ALGUMA AÇÃO DE 

PLANEJAMENTO, CAPTAÇÃO DE RECURSOS, PARA RESOLVER ESTE PROBLEMA, 
CONSIDERANDO QUE DINHEIRO NÃO SURGE DO NADA. 
 



 

 

 

3.3 DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, INFORMOU QUE O SECRETÁRIO ESTÁ DIALOGANDO COM O 

MINISTÉRIO DA SAÚDE E COM O COSEMS PARA MELHORIA DA TRANSFERÊNCIA DE 

RECURSOS DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE. ACERCA DOS VALORES ATRASADOS, QUE 

SOMAM TRÊS MESES, O SECRETÁRIO ESTÁ FAZENDO UM ESTUDO PARA PAGAMENTO DESTES 

VALORES E UM ESFORÇO PARA QUITÁ-LOS E MANTER A REGULARIDADE DOS PAGAMENTOS, 

O QUE TAMBÉM É UMA PRIORIDADE DA SESMA. 
3.3.1 REGISTROU QUE ESTÁ HÁ TRÊS MESES NA SESMA E QUE PASSOU POR DOIS 

MOMENTOS DE GREVE, E QUE NEGOCIAM PARA A GREVE NÃO OCORRER, MAS QUE OS 

PROFISSIONAIS OPTAM POR FAZER – É UM DIREITO DELES. AO MESMO TEMPO QUE 
QUEREMOS UMA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO EFICIENTE E EFICAZ PARA O NOSSO PARA O NOSSO 

PACIENTE, TAMBÉM TEMOS QUE HONRAR OS NOSSOS COMPROMISSOS FINANCEIROS COM 

OS PROFISSIONAIS ENVOLVIDOS. 
 
3.4 DR. MARCOS WAGNER ALVES TEIXEIRA, DEFENSOR PÚBLICO FEDERAL, RETOMANDO 

A PALAVRA E CONSIDERANDO A VISITA DO CONSELHEIRO, QUESTIONOU QUAL A MÉTRICA 

DO TETO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE EM OUTRAS CIDADES EM SITUAÇÕES SIMILARES 

E QUANTO É O NOSSO TETO AQUI EM BELÉM? POIS ENTENDE QUE O COMITÊ PODERIA 

APROVEITAR A VISITA DO CONSELHEIRO E SOLICITAR AUXÍLIO PARA TENTAR SENSIBILIZAR O 

GOVERNO FEDERAL A TENTAR AO MENOS EQUIPARAR.  
 
3.5 DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, INFORMOU QUE ESSA MÉTRICA NÃO ESTÁ BEM REGULAMENTADA 

E QUE O ESFORÇO TÉCNICO E POLÍTICO NAS DISCUSSÕES E REPRESENTAÇÃO ENQUANTO 

REGIÃO NORTE, DIANTE DA SITUAÇÃO AMAZÔNICA, DAS DIFICULDADES DA NOSSA 

POPULAÇÃO, DO IDH, DAS NOSSAS POLÍTICAS PÚBLICAS, DAS NOSSAS DIFICULDADES DE 

ACESSO, PRECISAM SER DEFENDIDAS, POIS É COMO SE A SAÚDE NA REGIÃO NORTE FOSSE 

MAIS BARATA. SUSTENTOU A NECESSIDADE DE UM MOVIMENTO PARA SE TER UMA 

IGUALDADE DOS VALORES DE REPASSE, REGISTROU QUE O TETO DE MÉDIA E ALTA 

COMPLEXIDADE JÁ MELHOROU, MAS PODIA MELHORAR MAIS. 
3.5.1 DEFENDEU A NECESSIDADE DE REVISAR TAMBÉM A PROGRAMAÇÃO PACTUADA 

INTEGRADA-PPI, POIS A ATUAL É DE 2010. E QUE OS PROCEDIMENTOS DE MÉDIA E ALTA 

COMPLEXIDADE REALIZADOS EM OUTROS MUNICÍPIOS DEVERIAM SER PACTUADOS, 
OCORRENDO A RESPECTIVA COMPENSAÇÃO FINANCEIRA ENTRE OS MUNICÍPIOS, O QUE NÃO 

OCORRE. PROVA DISSO É QUE O PRONTO SOCORRO DA 14 DE MARÇO É PORTA ABERTA DA 

REGIÃO METROPOLITANA DE BELÉM, ATENDE PACIENTES DE TODOS OS MUNICÍPIOS E ARCA 

COM AS RESPECTIVAS DESPESAS SEM SER REEMBOLSADO, O QUE TAMBÉM IMPACTA A 

SAÚDE FINANCEIRA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.   
 
3.6 CYDIA EMY RIBEIRO, PROCURADORA DO COSEMS, FORTALECENDO O QUE JÁ FOI 

DITO, DESTACOU QUE A QUESTÃO DO SUS É PREPONDERANTE, POIS O PACIENTE QUE ENTRA 

NO SISTEMA EM CASOS DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE, ELE NÃO SAI MAIS, POIS VAI 

PRECISAR DE ATENDIMENTO PERIÓDICO, E QUE MUITAS DESTAS PESSOAS POSSUEM PLANO 



 

 

 

DE SAÚDE PARA ATENDIMENTO DE URGÊNCIA E SÓ VÃO PARA O SUS PARA ATENDIMENTO 

ESPECIALIZADO. 
3.6.1 SOBRE O ATENDIMENTO NO MUNICÍPIO DE BELÉM, ELE ABRANGE TODA A REGIÃO 

METROPOLITANA QUE É DE ATENÇÃO PLENA, O QUE GERA DISPARIDADE COM OS OUTROS 

MUNÍCIPIOS POR CONTA DE UMA PPI DEFASADA, E PRECISA SER REVISADA DE MODO QUE 

ESSA PACTUAÇÃO OCORRA ENTRE MUNICÍPIOS PRÓXIMOS E COM AS RESPECTIVAS 

COMPENSAÇÕES DAS DESPESAS. 
3.6.2 ESCLARECEU QUE NO CASO DAS PARALISAÇÕES DAS UPAS, A CONTRATAÇÃO É VIA 

CONTRATO DE GESTÃO E QUE O MINISTÉRIO DA SAÚDE REALIZA,E COM 60 (SESSENTA DIAS) 

ELES MANDAM A PRODUÇÃO E DEPOIS DE 60 (SESSENTA) DIAS O MINISTÉRIO DA SAÚDE 

MANDA O DINHEIRO, OU SEJA, TEM ISSO ESTABELECIDO NO CONTRATO. E ESSAS EMPRESAS 

TÊM UM COMPROMETIMENTO COM A POPULAÇÃO DE ATENDER MINIMAMENTE AQUILO 

QUE ELES PODEM, PORQUE TODO MUNDO QUE ESTÁ NA SAÚDE QUER QUE A SAÚDE 

FUNCIONE. DISSE ANDA QUE HÁ MUITO TEMPO ATUA JUNTO AO MINISTÉRIO DA SAÚDE 

PARA QUE ESSAS DISPARIDADES, QUE ACONTECEM PRINCIPALMENTE COM OS ESTADOS DO 

SUL E SUDESTE, SEJAM AMENIZADAS. FINALIZOU EXALTANDO O TRABALHO COMPROMETIDO 

DESTE COMITÊ E IMPORTÂNCIAS DE SUAS DISCUSSÕES E PROVIDÊNCIAS, COMO NO CASO DO 

ENFRENTAMENTO DA COVID.  
 
3.7 DRA. GERMANA BARROS, DEFENSORA PÚBLICA DO ESTADO, PARABENIZOU A 

CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS DE SAÚDE PELA SESMA PARA COMEÇAREM A 

TRABALHAR AINDA NO ANO EM CURSO, O QUE A SURPREENDEU DE FORMA POSITIVA DIANTE 

DAS RECENTES PARALISAÇÕES.  RATIFICOU QUE A ATENÇÃO BÁSICA QUANDO REALMENTE 

FUNCIONA EFETIVAMENTE EVITA VÁRIOS PROBLEMAS FUTUROS INCLUSIVE A 

JUDICIALIZAÇÃO. SUGERIU QUE O MUNICÍPIO DE BELÉM DEVERIA FAZER UMA FORÇA TAREFA 

PARA FAZER AS COBRANÇAS DOS REPASSES ENTRE MUNICÍPIOS. SALIENTOU QUE 99% DE 

SUAS DEMANDAS SÃO POR LEITOS E TRANSFERÊNCIA HOSPITALAR, SALIENTANDO QUE 

ESTAMOS AQUI IMBUÍDOS DE EVITAR DE FATO A JUDICIALIZAÇÃO. 
 
3.8 DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, AQUIESCEU COM AS COLOCAÇÕES DA DEFENSORA PÚBLICA DO 

ESTADO, RESSALVANDO QUE A DISCUSSÃO TEM QUE SER PROATIVA. REGISTROU QUE O 

ATENDIMENTO DAS UPAS EM 2023 JÁ É QUASE O DOBRO DO ATENDIMENTO OCORRIDO 

NO ANO DE 2022, DESTACANDO QUE ESTE FOI UM DOS MOTIVOS PARA O INCREMENTO DAS 

AÇÕES NA ATENÇÃO PRIMÁRIA PARA ATUAÇÃO PREVENTIVA. DISSE QUE TAMBÉM ESTÃO 

MAPEANDO OS PRINCIPAIS MUNICÍPIOS QUE ENVIAM PACIENTES PARA BELÉM/PA, E QUE O 

PAGAMENTO DOS FORNECEDORES CHEGA A SER TRÊS VEZES MAIS QUE O VALOR DA  TABELA 

SUS, O QUE É UM DOS VÁRIOS FATORES DO DÉFICIT FINANCEIRO DO MUNICÍPIO E REFORÇA 

A NECESSIDADE DE O SUS ATUALIZAR A TRANSFERÊNCIA DE RECURSO BEM COMO A UNIÃO 

DE TODOS PARA MELHORIA DO SERVIÇO. SOBRE A QUESTÃO DOS LEITOS, INFORMOU QUE 

UTILIZAM UMA MÉDIA DE PERMANÊNCIA NOS LEITOS HOSPITALARES SEMPRE A MAIOR, POIS 

É NECESSÁRIO QUE O LEITO FIQUE DISPONÍVEL O TEMPO NECESSÁRIO PARA A RECUPERAÇÃO 

DO PACIENTE UMA RETAGUARDA DA ATENÇÃO. DESTACOU QUE 100% DE SEU TERRITÓRIO 

DE ATUAÇÃO É ATENDIDO PELO PROJETO “MELHORE EM CASA”, MAS QUE MESMO ASSIM 



 

 

 

AINDA É INSUFICIENTE PARA O PACIENTE RECEBER TODOS OS TIPOS DE ATENDIMENTO, 

NECESSITANDO DA CRIAÇÃO DO AMBULATÓRIO DE EGRESSOS, PARA EVITAR QUE O PACIENTE 

AGRAVE E VOLTE A SER INTERNADO. A ROTATIVIDADE DE LEITOS TAMBÉM É UMA POLÍTICA 

QUE PRECISAMOS IMPLEMENTAR NO ESTADO, O QUE REDUZIRÁ A JUDICIALIZAÇÃO DESTAS 

TRANSFERÊNCIAS. REGISTROU QUE A QUANTIDADE DE LEITOS AINDA É INFERIOR À 

NECESSÁRIA E CITOU O CASO PONTUAL, MAS DE CERTA FORAM RELEVANTE, DE UM PACIENTE 

QUE SE RECUSOU A TRANSFERÊNCIA POIS QUERIA ESCOLHER O HOSPITAL PARA ONDE SERIA 

TRANSFERIDO. 
 
3.9 DRA.  CHRISTIANNE SHERRING RIBEIRO, PROCURADORA DO ESTADO, PARTICIPANDO 

DE SUA PRIMEIRA REUNIÃO, APRESENTOU-SE E INFORMOU QUE EM BREVE A 

PROCURADORIA DO ESTADO INICIARÁ AS ATIVIDADES DE UMA CÂMARA DE CONCILIAÇÃO 

EM SAÚDE PÚBLICA, COM BASE EM EXPERIÊNCIA EXITOSA DO RIO DE JANEIRO. 
 
3.10 DRA. CYDYA EMY RIBEIRO, PROCURADORA DO COSEMS, DEU AS BOAS-VINDAS À 

DRA. CHRISTIANNE, DESTACOU A IMPORTÂNCIA DA IMPLEMENTAÇÃO DA CÂMARA DE 

CONCILIAÇÃO, E PONTUOU CASO EM QUE O PACIENTE TINHA PLANO DE SAÚDE, TINHA 

LIMINAR PARA O PLANO ATENDÊ-LO, E ELE QUERIA ATENDIMENTO NO HOSPITAL PÚBLICO, 

O CASO FOI LEVADO AO JUIZ QUE DEU PRAZO PARA A PARTE SE MANIFESTAR SOB PENA DE 

EXTINÇÃO DO PROCESSO, REFORÇANDO A NECESSIDADE DE QUE SEJA DADO CONHECIMENTO 

AO MAGISTRADO DAS DIFICULDADES DE CUMPRIMENTO DAS LIMINARES. 
 
3.11 DRA. FÁBIA DE MELO FOURNIER, PROMOTORA DE JUSTIÇA, ENTENDE QUE NESSES 

CASOS, QUANDO O PACIENTE TEM ESSAS RECUSAS, QUER UMA MUDANÇA DE HOSPITAL, 
MAS ELE QUER ESCOLHER O HOSPITAL, O SERVIÇO SOCIAL DA UNIDADE TEM QUE 

FUNCIONAR, PORQUE NEM TODAS AS SOLUÇÕES SÃO JURÍDICAS. E TEMOS QUE LEVAR EM 

CONTA TAMBÉM QUE A PESSOA ESTÁ EM UMA SITUAÇÃO DE FRAGILIDADE.  DE OUTRA 

FORMA, COM A JUDICIALIZAÇÃO OU ELE VAI EXTINGUIR O PROCESSO. NÃO DEVEMOS NOS 

APARTAR DA QUESTÃO DA HUMANIZAÇÃO DA SAÚDE. SOBRE A QUESTÃO A QUESTÃO DA 

TABELA SUS, QUE A DOUTORA FERNANDA TROUXE, SABEMOS QUE É UMA REALIDADE, QUE 

MUITAS ESPECIALIDADES FUNCIONAM PORQUE OS MUNICÍPIOS ABSORVEM PARA SI EM 

VALORES QUE MULTIPLICAM EM MUITO ESSA TABELA SUS, PARA QUE OS PROFISSIONAIS 

ACEITEM FAZER E AÍ A GENTE SE QUESTIONA DA NECESSIDADE DE ATUALIZAÇÃO DA TABELA 

SUS, O QUE JÁ FOI PROPOSTO ANTERIORMENTE, EM 2019 E PROPÔS QUE O PROCESSO 

FOSSE RETOMADO, E QUE CRIEMOS ESTRATÉGIAS PARA QUEBRAR ESSE CICLO VICIOSO DO 

PROBLEMA ESTRUTURAL SEM NADA SER FEITO EFETIVAMENTE PARA RESOLVER.  
 
3.12 DRA. KÁTIA PARENTE SENA, VICE-COORDENADORA DO CES, DISSE QUE SE O 

MINISTÉRIO PÚBLICO QUISER PEDIR NOVAMENTE A QUESTÃO DA PPI, DEIXOU A PROPOSTA 

PARA O GRUPO ENDOSSAR ESTE PEDIDO, O QUE FOI ACEITO PELOS PRESENTES. 
 
3.13 DRA. CYDIA EMY RIBEIRO, PROCURADORA DO COSEMS, COMPLEMENTOU QUE A 

ÚLTIMA REVISÃO DA TABELA SUS FOI FEITA EM 2011, E QUE A NECESSIDADE DESTA 

ATUALIZAÇÃO É EM TODOS OS ENTES DA FEDERAÇÃO. SUGERIU UMA AGENDA COM A NOVA 



 

 

 

  

 

PRESIDÊNCIA DO COSEMS/PA, E COM ELA PODEMOS IR PARA BRASÍLIA COM UM 

REPRESENTANTE DO COMITÊ. TAMBÉM SUGERIU UM ENGAJAMENTO DA OAB PARA CHECAR 

QUESTÕES DE SAÚDE SUPLEMENTAR.  
 
3.14 DRA. KÁTIA PARENTE SENA, VICE-COORDENADORA DO CES, PROPÔS O 

AGENDAMENTO COM O COSEMS/PA PARA CONVERSARMOS SOBRE A PPI. TAMBÉM 

FICANDO COMO PROPOSTA DE PAUTA, A PROCURADORA DO COSEMS/PA CONVERSAR 

COM A OAB SOBRE A JUDICIALIZAÇÃO DA SAÚDE. SOLICITOU APOIO DA PROCURADORA DO 

ESTADO PARA ANDAMENTO DE PROJETO DE LEI QUE TRATA SOBRE TRANSPARÊNCIA DE 

LEITOS, RESSALTOU A RETOMADA DO NOSSO PLANO DE AÇÃO, INCLUSIVE POR CONTA DO 

PLANO NACIONAL. 
 
3.15 DRA. FERNANDA DUARTE, DIRETORA DO DEPARTAMENTO DE URGÊNCIA E 

EMERGÊNCIA DA SESMA, COMPLEMENTOU SUA FALA INFORMANDO OS PRESENTES DE 

OUTRO PROJETO QUE ESTÃO EM IMPLANTAÇÃO QUE É O “PRONTUÁRIO ELETRÔNICO 

ÚNICO”, QUE VAI REGISTRAR TODA A JORNADA DO PACIENTE DESDE A ATENÇÃO PRIMÁRIA 

ATÉ A HOSPITALIZAÇÃO, CONHECENDO O PERCURSO DO PACIENTE E APRIMORANDO SEU 

ATENDIMENTO. SUGERIU A PARTICIPAÇÃO DA DIRETORIA DE REGULAÇÃO DO COMITÊ QUE 

VAI TRATAR DA PPI. DISPONIBILIZOU SEUS CONTATOS E COLOCOU-SE À DISPOSIÇÃO. 
 
3.16   DRA. KÁTIA PARENTE SENA, VICE-COORDENADORA DO CES, SUGERIU A REALIZAÇÃO 

DE UMA OFICINA DE REGULAÇÃO PARA O PRÓXIMO ANO, JUNTO À ESCOLA JUDICIAL O QUE 

FOI APROVADO POR TODOS. INFORMOU QUE O COMITÊ TAMBÉM VAI ATUAR EM SAÚDE 

SUPLEMENTAR E PEDIU AUXÍLIOS DOS PRESENTES PARA CONVERSAREM COM SEUS COLEGAS 

DESTA ÁREA., POR FIM, COMUNICOU QUE O FÓRUM NACIONAL DE JUDICIALIZAÇÃO DA 

SAÚDE VAI OCORRER EM FOZ DO IGUAÇU, NO PERÍODO DE 20 A 24 DE NOVEMBRO DE 

2023, MAS QUE NÃO PODERÁ IR.  NADA MAIS HAVENDO, ENCERROU A REUNIÃO. 

ITENS DE AÇÃO 

TAREFAS A SEREM CUMPRIDAS RESPONSÁVEL 

1. COMPARECER À VISITA DO CONSELHIEIRO RICAHRD PAE 

KIM AO TJPA NO DIA 09/11/2023, ÀS 10H. TODOS OS MEMBROS DO COMITÊ ESTADUAL DE 

SAÚDE DO PARÁ 


